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中国足协日前公布了一则
教练员选聘通知，征集 2010 年
龄段和2011年龄段两支国字号
男足主帅。

随着国际足联从今年起将
U17世界杯调整为每年一届，亚
足联也将U17亚洲杯做出相应

跟进，这当然也意味着中国U17及
以下年龄段的国字号队伍均改为
每个年龄段一队。对于绝大多数
人还无法品尝到职业比赛机会的
U17 球员，洲际和国际比赛的增
加，对于他们的成长大有裨益。球
员成长需要比赛，而另一重要元素
则是搭建国字号队伍教练班子。
毫无疑问，中国足协过去一段时间
在这方面做得并不成功。

王钰栋、蒯纪闻们出战 U17
亚洲杯时，当年那支国少队头重
脚轻的问题十分严重。主教练杨
晨曾坦言，国内这个年龄段防守
球员稀缺，不得不将一部分进攻
球员改造为防线成员。

相比单一球队的教练组搭
建，如今更重要的问题是各年龄
段队伍的衔接，此前我也在专栏
中强调过这一话题。

目前，2009 年龄段国家队

（U16）主教练为日本人浮岛敏，另
一位日本人上村健一执教的2008
年龄段队伍在结束今年U17亚洲
杯任务后已经解散，其中极个别优
秀球员如魏祥鑫，已入选再上一级
别的 U22 国家队。这支混编了
2003、2004、2005年龄段球员的队
伍目前的主要任务是2026年U23
亚洲杯和名古屋亚运会，其主教练
是西班牙人安东尼奥·普切，但安
东尼奥的风格与传统的西班牙足
球大相径庭，这在看过2023年U20
亚洲杯后不难得出的结论。

在2026年，还会出现另一支
常设国字号球队——2005-2006
年龄段虽在今年U20亚洲杯上失
利，但这批球员是洛杉矶奥运会
适龄年龄段，同时承担 2028 年
U23亚洲杯任务。在U20亚洲杯
上带教这支球队的主教练是久尔
杰维奇，塞尔维亚人的成绩不好

不坏，这也导致一个奇特的后果，
他似乎不足以继续执教 2005-
2006年龄段，但也没有与他分手，
毕竟要找到履历够格的青少年足
球教练并不容易。久尔杰维奇已
参与了2007年龄段精英球员训练
营，这意味着他日后将执教2007-
2008年龄段球队，这支球队将承
担2027年U20亚洲杯的任务。

最高阶的队伍主教练是不那
么西班牙的西班牙教练，其下一
档人选仍然待定，随后是塞尔维
亚人，再下一档是日本教练。那
么 2010 和 2011 两个年龄段又会
选择谁呢？年轻球员们在每个年
龄段都要接受不同的足球理念，
这显然不利于成长。从某种意义
而言，选聘本身在没有想清楚大
方向时，靠着一些模棱两可的条
件去筛选，这比人民公园的相亲
角还缺乏目的性。
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武汉女足埋下
的冠军种子

武汉女足夺冠的那一刻，
一群来自湖北孝感的U10女足
小姑娘，刚刚在武汉经历了一
天两场比赛的失利。当王霜们
站上点球点时，带着孩子们出
来比赛的黄兰红对着仍在沮丧
中的小球员们说：“只要我们今
天拿下这个冠军，我们就可以

开开心心地回家了。”他口中的
“我们”，既是正在鏖战的武汉女
足，也是眼前这支草根小队。

黄兰红与孩子们、以及家长
们，在返回孝感的途中，特意在一
家烧烤店里围坐在一起，一边吃
饭，一边守着手机屏幕，全程观看
了比赛的直播。

当武汉女足顽强地捧起冠军
奖杯的那一刻，黄兰红也感到由衷
地振奋。在他眼中，这不仅是属于
王霜们的荣耀，更是对像他这样长
年扎根基层女足青训教练们的一
次嘉奖。如果没有希望看到自己
的球员，未来也能站上这样的争冠
赛场，像他这样为梦想而努力的基
层教练，是很难坚持下去的。他
说，他一直在等待——等待属于他
与球员们的冠军时刻。

每当武汉女足罚进一粒点
球，这群孝感的女足小姑娘便会
欢呼雀跃；而当冠军尘埃落定，她

们果然如黄教练所说，带着笑容
启程回家。一位一同观赛的球员
家长感慨道：“这个冠军，为孩子
们点亮了希望，她们终于看到了
目标。”

或许，就是在那一夜，这座亚
冠奖杯悄然在这群 2015、2016 年
出生的小球员心中，埋下了一粒

“冠军的种子”。
然而黄兰红也清楚，这粒种

子要真正开花结果，并不容易。
作为曾培养出原国门彭诗梦的青
训教练，他如今面临着诸多现实
难题：球员被频繁挖走，原本准备
参加2026年省运会的2013-2014
年龄段梯队因人员流失已不复存
在，有的不得不放弃了足球梦。
但愿，这个属于武汉女足的冠军，
能为更多踢球的孩子争取一个更
好的环境，也让那颗种子，不仅埋
下，更能在未来某一天，生根、发
芽，结出属于她们的荣光。

伊万和国足
的最后一搏

中国男足国家队目前正在上
海展开备战，为下月上旬的世预
赛 18 强赛最后两场比赛进行准
备。不过，国足的备战情况似乎
并不像想象的那么顺利，依然尚
未痊愈的武磊到队三天之后又离
队了，注定将无缘接下来的两场
比赛，而武磊本人的“国足百场”
比赛也将不得不再一次延后。当
然，武磊的情况或许在国足的预
料之中，而伊万或许也会相应地
拿出 B 方案。其实，这并不是伊
万所面临着的最头疼的问题，真
正的问题在于：伊万如何让手下
的球员能够相信，他能够率国足
在客场击败印尼队？

坦率地说，在 3 月份两场世
预赛18强赛连败之后，如今国内
各方很现实，对伊万和他的国足
再一次处于极不信任的状态，或
者说是重新回到了一年前的情
景，即当时的世预赛36强赛刚刚
结束，国足靠着对手特别是新加
坡队的“帮忙”，把国足“抬进”18
强赛。尽管队伍晋级了，但外界
各方对伊万的不信任达到了空前
的程度。如今的情景其实与那时
差不多，虽然理论上，国足最后两
轮比赛全胜、拿到6分，就肯定可
以进入到下一阶段附加赛，实现
事先拟定的目标。但是，现在的
情况是：谁或是有多少人相信国
足还能进入到下一阶段比赛？哪
怕在是国足内部，又有多少人会
相信国足能够出线？

所以，在这种场景下，国足前
往印尼做赛，客场击败对手的几率
究竟有多少？而且，一旦拿不下印
尼队，再回到重庆参加与巴林队的
比赛，也就纯粹属于例行公事了。

在这种情况下，国足再去扯
什么究竟是442平行站位还是菱
形站位，究竟谁首发，等等，已经
毫无意义。首先需要解决的就是
国脚们自己想不想相信、能否相
信自己可以战胜印尼队。如果连
这一个问题都解决不了解，那南
下雅加达注定结果就只有一个

“输”字。所以，现在的问题核心
还是在于伊万，在距离开赛还有
不到10天的情况下，能否有良策
解决此困惑。否则，去雅加达就
毫无意义。这方面，不久前刚刚
夺得首届女足亚冠联赛冠军的武
汉江大女足就给中国足球上了很
好的一课。先前1/4决赛做客日
本浦和红钻之前，外界没有人相
信江大可以笑着走出球场，但江
大最终是“活着”回到了国内，甚
至最后拿了冠军。尽管男女有
别，但江大女足的经历过的，恰恰
是如今国足所处的。

所以，国足南下之前，所谓的
集训如何其实都不重要，重要的
就是能否从内心相信自己能够

“活着”回到重庆！

●这次多哈世乒赛可以讲
是让神州的千万乒球粉丝过足
了瘾头。中国乒乓球是国球，
乒球迷们的参与感为天下所罕
见。在多哈世乒赛每一天的各
项比赛前、比赛中与比赛后，球
迷所制作的视频几乎充满了手
机的视频号和朋友圈。所以不
用担心错过哪一场国乒的比
赛，只要赢球了，你总是可以在
手机里遇见这场比赛里的精彩
镜头的。国乒在多哈夺得了男
单、女单、女双和混双的四个冠
军。男双项目的冠军旁落他
人。在国乒男双组合的林高
远/林诗栋提前止步决赛时，球
迷就惊呼了一阵国乒在波斯湾
的“五金铺”是开不出来了。这

一刻，国乒在多哈所承受的压力
是到了顶点的。

这次国乒队伍已经经过了一
次大洗牌，多位王牌国手先后离
开。在乒发多哈前，就连国乒的
掌门人都换了新面孔。教练王皓
在赛前接受采访中表示：这次世
乒赛是二十多年来最艰难的一
届。乒球新任主席王励勤在大赛
后也说出了国乒队这届比赛所面
临的三大困难：一是参赛阵容并
不是最强的；二是赛前集训时问
太短太仓促；三是参赛球员因为
赛程变化引发了体力分配不合
理。面对这些重重困难，国乒还
是夺得了“四金”。依我看，可以
了。非得要在世乒赛的金牌榜上
来进行“光盘行动”，只让人家来

陪侬白相，连一点奖赏都不留人
的，这样的游戏是玩不热闹，玩不
长久的。要让对手也存有梦想。

●多哈世乒赛在许多朋友看
来这是一届比赛惊心动魄、场面
波澜四起的大赛。国乒队没有显
示出一家独大，交战一边倒，胜绩
俯拾即是的碾压对手的状态。在
多个项目中，国乒选手已是独苗，
必须不放弃而奋力前行。世乒赛
最后的决赛，只有女单是我们的
姐妹花。世界大赛没有打成全运
会，这才好看，这才长气，这才尽
兴。

不必为求全而责备国乒。不
求打出一个十全十美的乒球大
赛。大家以为呢？

英超的一个赛季，就这样结
束了。安菲尔德球场最后一轮比
赛，水晶宫先列队欢迎联赛冠军
利物浦入场。然后，利物浦再列
队欢迎足总杯冠军水晶宫入场。
这种在同一场比赛前的交叉换
位，印象中并不多见。

比这个换位更丝滑的，还有克
洛普离任之后的第一个赛季，继任
者斯洛特就凭前任留下的班底，利
物浦以10分的领先优势在英超联
赛重新拿到冠军。

离别之际，安菲尔德还是把
掌声送给了阿诺德，毕竟他在这
里从 6 岁到 26 岁，整整 20 年了。
去皇马之后，不妨看看他的红军
前辈阿隆索，会不会让阿诺德再
往上有一个提升？

最后一轮英超比赛开打之
前，保级和夺冠早已没有悬念，利
物浦、阿森纳、曼城和切尔西和热
刺提前锁定欧冠资格，唯一的看
点就是维拉和纽卡斯尔围绕最后
一张欧冠门票的竞争。结果两队
最后一轮同时输球，同分的情况
下，纽卡以净胜球优势排名第五
搭上欧冠末班车。

维拉和曼联这场比赛确实点
儿背，首先是维拉的门将大马丁，
吃到了职业生涯第一张红牌。马
丁内斯成为本赛季英超首位被罚
下的门将，而这也可能是他为维
拉效力的最后一场比赛。而维拉
随后的一个进球也被吹掉，英超
官方公告中写道：“裁判判给曼联
一个任意球，因为裁判认为曼联
门将巴因迪尔在摩根·罗杰斯获
得控球权之前已经控制住了球，
裁判在球进入球门前就吹响了
哨，因此这一事件无法由视频助
理裁判(VAR)进行回看。”

维拉只能去参加下赛季的欧
联杯。就分成和奖金而言，欧冠
和欧联的含金量，差别太大了。
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